

COMUNICADO DE LA CONFERENCIA BANDERAS CONDECORADAS

POR RICARDO TRILLANES SÁNCHEZ

24 DE FEBRERO DE 2014



(El Mtro. Ricardo Trillanes Sánchez)

Con la conferencia *Banderas condecoradas*, de Ricardo Trillanes Sánchez se recordó hoy en el INEHRM el Día de la Bandera, en el marco de la Exposición *La Bandera Nacional, testimonio de la construcción de la identidad mexicana*, que se exhibe durante todo el mes de febrero, en el patio central del Instituto.

Trillanes recordó como preámbulo a su conferencia el significado de los colores de la bandera mexicana, explicó las diferentes etapas históricas de las banderas mexicanas e invitó a los asistentes a ver estas referencias en la exposición, porque dijo: “desde el año 2010 la bandera de México fue declarada como la más hermosa del mundo”.

El experto en falerística comentó los orígenes históricos de su afición: “desde la antigua Grecia y Roma se sintió la necesidad de honrar y premiar a las personas destacadas por su valor o por sus servicios, en Egipto, los faraones entregan collares de oro de los que pendían figuras de leones o de moscas a los más bravos guerreros y también regalaban hachas de guerra con signos o inscripciones alusivas”.

Trillanes agregó que de forma similar, “los romanos entregaban un buen número de condecoraciones consistentes en adornos sobrepuestos al casco, la coraza a los arreos del caballo, brazaletes de oro o de plata, cadenas alfileres y coronas”.

¿De dónde proviene la palabra “falerística”? se interrogó Trillanes, comentó que los dos grandes imperios de la civilización antigua, tanto griega como romana, en su

vocabulario incluían la palabra *recompensa*, que dio origen al sistema de premiación de sus respectivos ejércitos, en griego se designaba la palabra “τά falara” y en romano “phalera”, que dieron origen etimológico a Faleristia (recompensa) y a la acción de coleccionar y estudiar las condecoraciones, órdenes y medallas”, reiteró.

En referencia al ámbito de las Condecoraciones, Trillanes señaló que “está estrechamente ligado al protocolo y sus reglas de ceremonial, bien sea militar o civil, e incluido en este último especialmente el diplomático, y esto obliga a que la precedencia este presente, que no es más que la ordenación por importancia de las condecoraciones, el primer elemento que hay que tomar en cuenta es que toda condecoración nacional va a preceder sobre las extranjeras indistintamente de su grado o importancia, el segundo elemento es la precedencia, que la determina la clase o grado de una misma condecoración y en escala que la determina la importancia de una condecoración sobre otra”.

Tres banderas mexicanas han recibido condecoraciones internacionales, recordó Trillanes, “siempre y cuando fueron autorizadas por el Congreso Federal a través de la Secretaría de Relaciones Exteriores, bajo el artículo 37 de la Constitución Política de México”.

El autor del *Catálogo de medallas y condecoraciones* del acervo histórico del Museo Nacional de Historia, enumeró las banderas y las condecoraciones: la *Bandera del Batallón Nacional Libres de Toluca*. Perteneciente a la Guardia Nacional, es uno de los lábaros que portaron los combatientes mexicanos durante la Batalla de Puebla el 5 de Mayo de 1862 y durante el sitio de la misma en 1863. Trillanes recordó que recibió la Condecoración: *Cruz al Valor Heroico Primera Clase*.

La bandera del *Batallón Activo Guardacostas de San Blas* que fue un cuerpo de infantería mexicano fundado en el año 1821 en el puerto de San Blas (Nayarit) y acudió a diversas acciones de guerra que culminarían durante la Guerra de Intervención Norteamericana. El Batallón participó en la Batalla de Cerro Gordo y en ella sobresalió su jefe, el Teniente Coronel Felipe Santiago Xicotécatl, quien posteriormente defendió con alrededor de 400 hombres el Castillo de Chapultepec, Esta bandera, afirmó Trillanes, recibió las siguientes Condecoraciones: Cruz al Valor

Heroico Primera Clase 1933, Medalla otorgada en 1944 y la Cruz al Mérito Militar, Primera Clase 1997, en el marco del 150 aniversario de la Batalla del Castillo de Chapultepec.

Por último, mencionó a la Bandera del Escuadrón 201, del Ejército Mexicano Fuerza Aérea, bandera en raso de seda con dos vistas, corbata y condecoraciones. Por ambos lados porta la leyenda *Ejército Mexicano Fuerza Aérea Expedicionaria* bordada con hilos de seda, en el escudo, el águila está bordada también en hilos de seda.

El especialista en falerística recordó que “esta bandera perteneció al Escuadrón 201 en la campaña de Filipinas, en la guerra del Pacífico Suboccidental en la 2ª Guerra Mundial. Este Escuadrón se formó el 1º de enero de 1945, debido al ataque que sufrieron naves mexicanas por parte del Eje”.

Esta insignia, finalizó Trillanes, recibió la siguientes Condecoraciones: *Sociedad de Defensores de la República Mexicana; Servicios en el Lejano Oriente 1 sola clase creada en 1945; Medalla del Estado de México; Grupo América U.S.A. y Homenaje de Maestros y Niños.*

Ricardo Trillanes es asesor del Museo Nacional de Historia, Castillo de Chapultepec y del Museo Nacional de las Intervenciones, entre otros, primer mexicano en ingresar a la Academia Falerística de Portugal y es miembro activo de la Sociedad Numismática de México, experto en Falerística, medallas, condecoraciones, órdenes de caballería, banderas, armas y tecnología, recientemente concluyó el trabajo para publicación del *Catálogo de Medallas y Condecoraciones* del Museo Bicentenario de la Torre Latinoamericana.